

---

# Einige Überlegungen zum Wert von Sprachkenntnissen und sprachlicher Vielfalt

---

BENGT-ARNE WICKSTRÖM

ARBEITSBERICHT NR. 23-3

Aktualisiert: 2023-07-12

REAL

Forschungsgruppe »Ökonomie, Politikanalyse und Sprache«



# Einige Überlegungen zum Wert von Sprachkenntnissen und sprachlicher Vielfalt\*

BENGT-ARNE WICKSTRÖM<sup>†</sup>

Aktualisiert: 2023-07-12

## Zusammenfassung

Der Beitrag beinhaltet eine Übersicht über den Wert von Sprachkenntnissen und sprachlicher Vielfalt für die Gesellschaft, für Mitglieder sprachlicher Minderheiten und für Individuen im Allgemeinen. Es wird betont, dass eine Sprache mehrere Funktionen besitzt; sie ist ein wichtiger Träger von Kultur sowie persönlicher und Gruppenidentität aber auch, natürlich, ein Kommunikationsmittel. Zuerst wird der intrinsische Wert des Respektierens von Minderheitenrechten für die Stabilität eines Landes sowie der Wert der Zugehörigkeit zu einer (hoch geschätzten) Minderheit erörtert. Es wird argumentiert, dass auf dem Gebiet des Handels und der Migration die ganze Gesellschaft von relevanten Sprachkenntnissen profitiert. Der Wert für das Individuum, einer Fremdsprache mächtig zu sein, wird mit Fokus auf Ausbildung und den Arbeitsmarkt erörtert. Am Ende werden einige Schlussfolgerungen für eine sinnvolle Sprachenpolitik gezogen, sowohl bezüglich der Behandlung sprachlicher Minderheiten als auch der Verwendung von Erwerbsplanung in der Europäischen Union.

**Schlüsselwörter:** Europa, Minderheitensprachen, sprachliche Vielfalt, sprachliche Fähigkeiten, Humankapital, intrinsischer Wert, monetärer Wert, Gravitationsmodell

## Abstract

This essay gives an overview of the value to society, to members of linguistic minorities and to the individual in general of language skills and linguistic diversity. It is stressed that language has several functions; it is an important carrier of culture as well as personal and group identity, but also, of course, functions as a means of communication. First, the intrinsic value of respecting the rights of minorities for the stability of a country are discussed, as well as the value of belonging to a (high-status) minority. It is argued that the whole

---

\*Dieser Aufsatz baut auf Vorträgen an der Jahrestagung der Föderalistischen Union Europäischer Nationalitäten (FUEN) im Oktober 2021 in Helsinki/Helsingfors und vor dem Petitionsausschuss (PETI) des Europäischen Parlaments im April 2022 in Brüssel auf.

<sup>†</sup>Andrássy-Universität Budapest

Forschungsgruppe »Ökonomie, Politikanalyse und Sprache« (REAL)

Netzpost: [bengt-arne.wickstroem@andrassyuni.hu](mailto:bengt-arne.wickstroem@andrassyuni.hu)

society profits from relevant language skills in the areas of trade and migration. The value to individuals of mastering foreign languages is ventilated with focus on education and on the labor market. Finally, some implications for a sensible language policy are drawn, both with respect to the treatment of linguistic minorities and the use of acquisition planning in the European Union.

**Keywords:** Europe, minority languages, linguistic diversity, language skills, human capital, intrinsic value, economic value, gravitation model

Dieser Aufsatz ist erschienen als:

WICKSTRÖM, BENGT-ARNE (2023). »Einige Überlegungen zum Wert von Sprachkenntnissen und sprachlicher Vielfalt«, in: *Europäisches Journal für Minderheitenfragen* **16 1/2**: 6–20. DOI: [doi.org//10.35998/ejm-2023-0002](https://doi.org/10.35998/ejm-2023-0002).